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Цена в розницу свободная.

� Самый первый воп�
рос, который никак не
обойдешь, � как все начи�
налось?

� В неправдоподобно
далеком 1992 году, когда
меня позвали на эту работу,
я очень плохо себе пред�
ставлял, что такое антимо�
нопольная политика. Не
могу сказать, что мне было
за это стыдно, ведь тогда
все и для всех начиналось с
нуля, никто в России не мог
определенно сказать, что
это за работа. Пионеры,
первопроходцы � это мож�
но было назвать как угодно,
так что я был такой же ди�
летант, как и все остальные.

Кстати, тогда же были
организованы и другие ры�
ночные структуры (мини�
стерство имущественных
отношений, налоговая
служба и т. д.), которые при�

Открывая мероприятие, Рашид Тем�
резов отметил, что в целях сохра�

нения исторической памяти и в оз�
наменование 75�летия Победы в Вели�
кой Отечественной войне 1941�1945
годов Президент России Владимир Пу�
тин своим указом объявил 2020 год � Го�
дом памяти и славы.

Глава региона подчеркнул, что юбилей
Победы – «это не рядовое, а историческое
событие». В Карачаево�Черкесии утвержде�
на региональная дирекция Года памяти и
славы в республике, которая уже осуществ�
ляет контроль за реализацией плана основ�
ных мероприятий, координацию деятельно�
сти органов государственной власти и ме�
стного самоуправления по проведению
юбилейного года на территории Карачае�
во�Черкесской Республики с учетом всех ак�
ций и мероприятий, которые проводятся на
федеральном уровне. Основная аудитория,
на которую рассчитан данный план, – это
ветераны и подрастающее поколение, мо�
лодежь.

«Работа, проводимая в данном направ�
лении не должна носить обезличенный ха�
рактер. Каждый министр, начальник управ�
ления или ведомства должен включиться в
эту работу. Настоятельно прошу встречать�
ся с ветеранами, взять под персональную
опеку особо нуждающихся, оказывать им
адресную помощь», � сказал Рашид Темре�
зов.

На сегодняшний день в Карачаево�Чер�
кесии проживают 115 ветеранов Великой
Отечественной войны, из них – 87 непос�
редственные фронтовики и инвалиды вой�
ны. 1552 труженика тыла, 3 вдовы погиб�
ших ветеранов Великой Отечественной вой�
ны, 160 вдов умерших ветеранов Великой
Отечественной войны. По решению Прези�
дента Российской Федерации В. Путина ве�
теранам Великой Отечественной войны в
связи с празднованием 75�й годовщины
Победы в Великой Отечественной войне
будут произведены выплаты в размере 75
тыс. рублей, труженикам тыла – в размере
50 тыс. рублей.

Кроме того, по поручению Рашида Тем�
резова ветераны Великой Отечественной
войны, проживающие на территории Кара�
чаево�Черкесии, получат дополнительно к
федеральным выплатам единовременную
выплату в размере 50 тысяч рублей из рес�
публиканского бюджета. Также дополни�
тельно к федеральным выплатам из респуб�
ликанского бюджета по 5 тысяч рублей по�
лучат вдовы погибших (умерших) ветеранов
войны и труженики тыла.

Глава КЧР также акцентировал внимание
присутствующих на других важных направ�
лениях работы с ветеранами и лицами, к ним
приравненными: это обеспечение жильем
ветеранов и вдов погибших фронтовиков,
ремонт жилья ветеранов, обеспечение ме�
дицинского ухода, диспансеризация и про�
фессиональные осмотры врачами, обеспе�
чение всеми мерами социальной поддерж�
ки и установленными льготами.

Он призвал руководителей муниципаль�
ных образований внимательно относиться
к проблемам и нуждам каждого ветерана,
оперативно реагировать на возникающие
вопросы, при этом «проводить эту работу
со всей душой, окружить ветеранов забо�
той и теплотой».

Касаясь плана проведения Года памяти
и славы, руководитель КЧР предложил про�
вести торжественные шествия, своего рода
мини�парады, во дворах тех участников
войны, которые в силу возраста и других
причин не смогут принять участие в торже�

В преддверии празднования 75�летия
Победы в Великой Отечественной войне

ствах. К данной работе должны быть под�
ключены и патриотические организации
республики.

Он также предложил на доме каждого
ветерана или двери квартиры закрепить
красную звезду, например, со словами
«Спасибо за Победу!». Глава КЧР также об�
ратил внимание членов Правительства КЧР
на усиление военно�патриотической рабо�
ты с молодежью. Помимо различных фор�
матов работы с детьми, подростками и сту�
дентами на тему роли советских солдат в
победе над фашизмом, необходимо орга�
низовать экскурсии для школьников по ме�
стам боевой славы, к примеру, на школь�
ных автобусах с посещением памятников и
музеев, в том числе Музея�памятника за�
щитникам перевалов Кавказа в Великой
Отечественной войне.

Необходимо проверить состояние всех
мемориальных памятников и воинских обе�
лисков, расположенных на территории рес�
публики и при необходимости провести ре�
монтные работы и благоустройство приле�
гающих территорий. Можно составить
«Карту памятников в Карачаево�Черкесской
Республике».

Глава региона озвучил ряд инициатив в
рамках празднования 75�летия Великой
Победы: привести в порядок могилы фрон�
товиков на кладбищах, поскольку есть слу�
чаи, когда за ними некому ухаживать; пре�
дусмотреть возможность бесплатного по�
каза фильмов о войне в кинотеатрах муни�
ципальных образований; внести предложе�
ния по организации акций по высадке де�
ревьев по официальному числу фронтови�
ков из КЧР, погибших в ходе войны; в рай�
онах создать юбилейные Аллеи памяти и
т. д.

«Прошу вас со всей ответственностью
отнестись к исполнению стоящих перед
нами задач, и надеюсь, что наша совмест�
ная работа позволит успешно реализовать
задуманное и на достойном уровне прове�
сти мероприятия в Год памяти и славы. Это
наш долг перед павшими и живыми вете�
ранами Великой Отечественной войны, от�
стоявшими свободу нашей Родины», � ска�
зал Глава Карачаево�Черкесии.

В ходе совещания ответственные руко�
водители выступили с докладами по про�
водимой работе в рамках подготовки к
празднованию 75�летия Победы в Великой
Отечественной войне в части проведения
тематических мероприятий в масштабах
республики и районов, организации меди�
цинской помощи ветеранам, реализуемых
мерах социальной поддержки, ремонте
жилья ветеранов, военно�патриотической
работе.

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Тем�
резов указал на необходимость проводить
эту работу на высоком уровне, чтобы вете�
раны чувствовали поддержку, внимание,
признательность. Члены оргкомитета со�
вместно с главами муниципальных районов
и социальных служб должны проанализи�
ровать условия жизни, потребности и про�
блемы каждого ветерана Великой Отече�
ственной войны, чтобы оказать всемерную
поддержку каждому человеку. Он также
поручил внести в основной план меропри�
ятий по празднованию 75�летия Победы в
Великой Отечественной войне мероприя�
тия, инициированные территориальными
органами федеральных органов исполни�
тельной власти, муниципальными района�
ми и общественными организациями.

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.

В Северо�Кавказской
государственной акаде�
мии состоялась междуна�
родная научно�практи�
ческая конференция «Ак�
туальные проблемы ин�
форматизации образова�
ния: опыт, проблемы,
перспективы развития». В
ее работе приняли учас�
тие более 160 человек,
включая преподавателей
вузов России и ближнего
зарубежья, докторов и
кандидатов наук, учите�
лей СОШ КЧР, аспирантов
и магистрантов. Участни�
ки конференции, отмечая
актуальность обсуждае�
мой темы в эпоху цифро�
визации образования и
всех других сфер дея�
тельности человека, под�
черкнули необходимость
обмена практическим
опытом, научно�методи�
ческими разработками и
лучшими практиками об�
разовательных организа�
ций разного уровня в
сфере использования ин�
формационных техноло�
гий, создания и примене�
ния цифровых образова�
тельных ресурсов.

Коротко

«РАБОТА ЖЕ
И ПОМОГАЕТ…»
ПО�ХОРОШЕМУ мне бы написать большой очерк о

главном враче Терезинской врачебной амбулато�
рии Любови Узденовой, потому как эта удивительная
женщина �не только акушер�гинеколог почти с 40�лет�
ним стажем, которого больше всего в акушерстве при�
влекали и привлекают сложные, с диагностической
точки зрения, задачи, но и мать четверых детей, трое
из которых пошли по ее стопам. Старшая дочь Асият –
в замужестве Семенова – гинеколог в г. Кисловодске,
средняя дочь – Фатима Каппушева –врач функциональ�
ной диагностики в Учкекене и младшая дочь Мариям –
акушер�гинеколог перинатального центра в Черкесске.
Сын Бекир при таком раскладе решил поддержать отца
и подался в бизнес. Но поскольку мы встретились с
Узденовой в амбулатории, то речь и пошла в основном
о работе.

� Любовь Манафовна,
после роддома в Черкесске,
где вы проработали доволь�
но долго и считались одним
из лучших гинекологов, ска�
жите, как на духу, где легче
работать � в республиканс�
ком центре, где спокойно
нынче можно затеряться,
или в селе, где все друг
друга знают или почти все
про друг друга знают?

� Для начала скажу так: в
Терезе не так, как в той пес�
не поется: «От людей на
деревне не спрячешься…».
Это большое интернацио�
нальное село с населением
более семи тысяч человек,
с хорошо развитой инфра�
структурой…
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Десант «Скорой»: Асият ТОТОРКУ�
ЛОВА, Муслимат БАЙРАМКУЛОВА и
водитель Магомед САЛПАГАРОВ.

Вслед
за событием

«АГРОФАРМ�2020»

ОТРАСЛЕВОЙ форум
объединил российских и
зарубежных производите�
лей и поставщиков оборудо�
вания и технологий, племен�
ного материала для всех на�
правлений животноводства
и сопутствующих отраслей,
специалистов агрохолдин�
гов и фермерских хозяйств.

Тема пленарного засе�
дания, в котором принима�
ли участие руководители
Министерства сельского
хозяйства РФ, представите�
ли отраслевых союзов и ас�
социаций, � «Трансформа�
ция механизмов поддержки
животноводства». Были об�
суждены различные аспек�
ты поддержки отрасли. В
первую очередь речь шла об
изменениях в инструментах
господдержки и новых на�
правлениях развития жи�
вотноводческого бизнеса.

В рамках выставки для
посетителей была органи�
зована демонстрация но�
вейших разработок в обла�
сти цифрового сельского
хозяйства и роботизиро�
ванных механизмов, в том
числе перспективных моде�
лей и стартапов для живот�
новодства.

� Международная выс�

ЗАМЕСТИТЕЛЬ министра сельского хозяйства КЧР
Хусей Ижаев принял участие в работе Междуна�

родной выставки племенного дела и технологий для
производства и переработки продукции животновод�
ства «АгроФарм�2020», которая проходила 5�7 фев�
раля на ВДНХ в Москве.

тавка в этом году сделала
основной упор на трех клю�
чевых моментах, приори�
тетных для отраслевого ве�
домства: цифровизация
сельского хозяйства, экс�
портоориентированность и
повышение инвестицион�
ной привлекательности
российских агрохозяйств.
Особый интерес у специа�
листов вызвало знакомство
с новыми технологиями и
оборудованием для повы�
шения эффективности ма�
лого и среднего бизнеса.
Акценты деловой програм�
мы выставки были сделаны
на прямой коммуникации
отрасли с властью, необхо�
димости межведомствен�
ной координации при при�
нятии решений по измене�
нию механизмов поддерж�
ки животноводства, � сказал
заместитель министра
сельского хозяйства КЧР
Хусей Ижаев.

Деловая программа ме�
роприятия также включала
в себя стратегические ме�
роприятия, в рамках кото�
рых состоялись дискуссии о
перспективах развития от�
расли, повышении эффек�
тивности производства и
конкурентоспособности
российской продукции жи�
вотноводства, развитии се�
лекции и племенного дела
в отечественном животно�
водстве.
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В ПРОКУРАТУРЕ республики состоялось расширен�
ное заседание коллегии, на котором подведены

итоги работы органов прокуратуры республики за
2019 год и поставлены задачи по укреплению закон�
ности и правопорядка на 2020 год.

ЧТОБЫ ПРЕСТУПЛЕНИЙ
БЫЛО МЕНЬШЕВ РАБОТЕ коллегии при�

няли участие начальник уп�
равления Генеральной про�
куратуры Российской Феде�
рации в Северо�Кавказском
федеральном округе Миха�
ил Александров, работники
аппарата прокуратуры рес�
публики, горраймежпроку�
роры и их заместители.

С основным докладом
выступил прокурор респуб�
лики Олег Жариков.

Он отметил, что органа�
ми прокуратуры региона на
протяжении 2019 года при�
нимались последователь�
ные меры по обеспечению
законности и правопорядка,
защите прав граждан, охра�
няемых законом интересов
общества и государства,
координации усилий орга�
нов правоохраны по предуп�

реждению и пресечению
преступных проявлений.

В сфере надзора за ис�
полнением федерального
законодательства прокуро�
рами выявлено 25,7 тыс. на�
рушений закона. В целях их
устранения внесено 9 тыс.
актов прокурорского реаги�
рования, к дисциплинарной
и административной ответ�
ственности привлечены бо�
лее 5 тыс. должностных лиц.
Предостережено о недопу�
стимости нарушения закона
свыше 700 лиц. По резуль�
татам прокурорских прове�
рок возбуждено 98 уголов�
ных дел.

По итогам надзорных ме�
роприятий в отчетном пери�
оде пресечено 3,7 тыс. нару�
шений трудового законода�
тельства, в целях их устране�

ния принесено 274 протеста
на незаконные акты, внесе�
но 228 представлений. В ин�
тересах работников в суд
предъявлено более тысячи
исков о выплате задолжен�
ности по зарплате. По ини�
циативе прокуроров 151 дол�
жностное лицо привлечено к
дисциплинарной ответствен�
ности, 105 лиц � к админис�
тративной ответственности,
предостережены о недопус�
тимости нарушения законов
36 должностных лиц, возбуж�
дено 2 уголовных дела по ст.
145.1 УК РФ (невыплата за�
работной платы). В резуль�
тате принятых мер прокурор�
ского реагирования сокра�
щена задолженность по за�
работной плате на сумму

25 млн рублей.
Проводилась целенап�

равленная работа по защи�
те прав субъектов предпри�
нимательской деятельнос�
ти. Благодаря прокурорско�
му вмешательству в теку�
щем году погашена задол�
женность по исполненным
контрактным обязатель�
ствам перед хозяйствующи�
ми субъектами на общую
сумму более 260 млн руб.

Реализован комплекс
надзорных мероприятий,
направленных на обеспече�
ние законности при реали�
зации национальных проек�
тов. Пресечены нарушения
при заключении государ�
ственных контрактов, рас�
ходовании бюджетных

средств, оказании социаль�
ной поддержки семьям при
рождении третьего ребен�
ка и последующих детей и
другие. По установленным
нарушениям приняты меры
реагирования.

На постоянном проку�
рорском контроле находи�
лись вопросы соблюдения
прав несовершеннолетних.
Выявлено свыше 6 тыс. на�
рушений закона в этой сфе�
ре. По результатам приня�
тых прокурорами мер вос�
станавливались права обу�
чающихся в образователь�
ных организациях, жилищ�
ные права лиц из числа де�
тей�сирот, устранялись на�
рушения в деятельности
органов опеки и попечитель�
ства, при организации меди�
цинского обслуживания и
летнего отдыха детей.

Окончание на 2�й стр.

АБЗАЦЕМ

овости

АБЗАЦЕМ
Нодним

Президент России Вла�
димир Путин подписал
указ о единовременных
выплатах ветеранам Вели�
кой Отечественной войны
по случаю празднования
75�летия Победы. Доку�
мент опубликован на сай�
те Кремля.

Президент России Вла�
димир Путин выразил на�
дежду, что поручения по
науке и образованию, оз�
вученные в ходе заседания
президиума Госсовета, бу�
дут выполнены на самом
высоком уровне. Об этом
сообщают РИА Новости.

Процедуру получения
российского гражданства
упростят. Соответствую�
щие изменения в закон «О
гражданстве РФ» готовит
правительство, пишет
«Коммерсантъ»..

Правительство Вели�
кобритании решило снять
с России часть санкций по
завершении переходного
периода после Brexit. Со�
ответствующее заявление
опубликовано Департа�
ментом международной
торговли на сайте прави�
тельства.

28 лет он стоял у руля антимонопольной службы
Карачаево�Черкесии. Всегда � с открытым забралом
и готовностью отстаивать закон, не давать спуска его
нарушителям. Всегда – впереди, не прячась за чьи�то
спины, неприемля политики соглашательства и паниб�
ратства. За свою безупречную службу и в честь 65�
летнего юбилея он был награжден высшей наградой
республики – орденом «За заслуги перед Карачаево�
Черкесской Республикой». И сегодня, оставив пост
руководителя УФАС России по КЧР, Амин Уракчиев не
собирается на покой, напротив, он готов и дальше
отстаивать интересы справедливости в антимоно�
польном пространстве своей страны. Где и как? Об
этом и о многом другом он рассказал в беседе с пред�
ставителями региональной прессы.

«ПРИШЛО
ВРЕМЯ

РОСТА…»

Амин УРАКЧИЕВ:

званы были в дальнейшем
определить облик рыноч�
ной экономики. Но в этом
структурном ряду мы были
наиболее загадочной, если
можно так выразиться,
организацией. Скажу сразу,
из тех, кто со мной «дебю�
тировал» в начале 1992 года
(сначала это было где�то 75
субъектов), остался лишь
один я. Остальные за эти 28
лет сошли с дистанции по
тем или иным причинам. Так
что можно сказать, что я –
последний из тех «моги�
кан»…

� Вас где�то обучали
или пришлось самим до
всего доходить?

� Во второй половине
февраля нас собрали в
организации наподобие
нынешней академии гос�
службы, и в течение 2�х не�
дель с нами занимались

специалисты и преподава�
тели из Сорбонны, Гарвар�
да, Оксфорда… Они разъяс�
няли нам суть антимоно�
польной политики, ее исто�
рию, рассказывали, что из
себя представляют антимо�
нопольные службы на Запа�
де (на тот момент). Все чи�
талось на английском язы�
ке, и впервые мы тогда по�
няли, что такое синхронный
перевод. По итогам этих
занятий нас обязали сда�
вать зачеты. Из 70 с лиш�
ним руководителей�«ново�
бранцев» с первого захода
их сдали лишь 27 человек, в
том числе и я.

� Как проходило ста�
новление антимонополь�
ной службы в стране и в
нашей республике?

� Первое название наше�
го органа тогда – Госкоми�
тет по антимонопольной
политике и поддержке но�
вых экономических струк�
тур. Мы обязаны были на�
ряду с демонополизацией
существующих экономичес�
ких агентов способствовать
и формированию новых
структур с помощью самых
разных инструментов. При�
чем для нашего субъекта с
довольно незначительным
экономическим потенциа�
лом решение всех этих за�
дач представлялось не ме�
нее трудным, чем в более
развитых регионах. Прихо�
дилось преодолевать не
только сопротивление со
стороны органов госвласти
и местного самоуправле�

ния, но и отношение самих
доминирующих структур
было таким же, как и везде
– отрицательным. Вот в та�
кой непростой ситуации мы
начинали. Работать при�
шлось много и трудно.

� Зато это, наверное,
очень динамичная служ�
ба?

� Антимонопольную де�
ятельность многие воспри�
нимают ошибочно. На са�
мом деле это достаточно
рутинная, однообразная и
будничная работа, не рас�
считанная на громкие сен�
сации и эпатаж общества.
Жалобы, проверки, рас�
смотрения… Бумаги, бума�
ги, бумаги. В этом и прояв�
ляется профессионализм.
Бывают, конечно, громкие
дела, обличительные реше�
ния, но это не отменяет того
факта, что нужно ежеднев�
но работать с тем, что есть.
В скандальные хроники мы
попадаем лишь в зависимо�
сти от степени значимости
на экономическом рынке
наших противников. А вооб�
ще все должно решаться
очень спокойно. Кстати, с
годами «бурных» рассмот�
рений все меньше, и это
тоже говорит в нашу пользу.

� Вам часто приходит�
ся «замахиваться» на до�
вольно крупные монопо�
лии. Когда на вашей сто�
роне закон, вы уверенно

рубите с плеча или ..?
� Ни в коем случае в на�

шей работе так делать
нельзя. Нужно быть крайне
осторожным в своих дей�
ствиях ... Даже в очень по�
хожих нарушениях бывают
самые неожиданные пово�
роты, и мы всегда скрупу�
лезно рассматриваем каж�
дую жалобу и нарушение.
Тем более, когда за плеча�
ми закон, как вы сказали.
Если, например, мы рас�
сматриваем дело о недо�
бросовестной рекламе ка�
кой�либо компании, то не
должны вмешиваться в ее
хозяйственную деятель�
ность. Наша задача не унич�
тожать или резать под ко�
рень, а следить за тем, что�
бы деятельность монопо�
лий проходила в заданных
государством рамках АМЗ.

� Что вы можете ска�
зать о своих соратниках
по правому делу – ваших
коллегах и сотрудниках?

� Все эти годы со мною
рядом работали замеча�
тельные люди � настоящие
профессионалы. Мы всем
управлением регулярно
проходим аттестации, и
могу с уверенностью ска�
зать, что в нашей регио�
нальной службе за все эти
годы не было ни одного че�
ловека, который бы не был
аттестован.

Окончание на 2�й стр.
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ДОРОЖНЫЕ работы: ре�
монты, реконструкции,

строительство, перестали
быть сезонными. Работаю�
щие дорожники в дождь и
снег стали привычной кар�
тиной. Кто�то может ска�
зать: «Долго ли пролежит
асфальт, уложенный в непо�
году...» Оказывается, все
эти действия правомерны �
по официальным рекомен�
дациям Росавтодора класть
асфальт можно при темпе�
ратуре до минус десяти
градусов, а также при осад�
ках, если они не обильные,
но ни в коем случае не пря�
мо на снег. В случае мелко�
го непродолжительного
дождя или снега рекомен�
довано предварительно
расчистить поверхность и
просушить ее терморазог�
ревателем, что применяет�
ся и на наших республикан�
ских дорогах. Такие дей�
ствия к тому же позволяют
избежать простоя, увели�
чить темп строительных
работ и завершить их точ�
но в срок.

Так работают многие
подрядные организации
Карачаево�Черкесии, в том
числе и рабочие ООО
«Стройторг», которые, как
поется в известной песне:
«...Дождям, ветрам не по�
такая, возводят крепкие
мосты и строят автомагис�
трали».

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Участники смогли при�

нять участие в специализи�
рованных секциях по на�
правлениям животновод�
ства (молочного и мясного
скотоводства, свиновод�
ства, птицеводства, козо�
водства, аквакультуры, пче�
ловодства и коневодства).

Ключевыми событиями
деловой программы стали
съезд Национального со�
юза производителей моло�
ка «Союзмолоко», Всерос�
сийский съезд предприятий
отрасли мясного скотовод�
ства Российской Федера�
ции, а также организован�
ная совместно с Министер�
ством сельского хозяйства
Российской Федерации
конференция, направлен�
ная на обсуждение первых
результатов реализации
пилотных проектов по соз�
данию племенной базы мо�
лочного скотоводства.

Одним из приоритетов
в сфере развития сельхоз�
производства к 2024 году
представители Минсельхо�

«АГРОФАРМ�2020»
Окончание.

Начало на 1�й стр.
По итогам надзорной де�

ятельности органов проку�
ратуры выявлено более 4
тыс. нарушений антикорруп�
ционного законодательства
в деятельности правоохра�
нительных органов, респуб�
ликанских органов государ�
ственной власти и муници�
пальных образований. Для
пресечения коррупционных
нарушений внесено 1400
актов прокурорского реаги�
рования, по результатам их
рассмотрения к различным
видам ответственности при�
влечено около семисот дол�
жностных лиц. Коррупцион�
ные процессы выявлялись
прокурорами при осуществ�
лении государственного и
муниципального контроля,
распоряжении государ�

Окончание.
Начало на 1�й стр.

Все они работают сла�
женно, четко, грамотно. За
28 лет произошла смена не
одного поколения, и сейчас
здесь работают уже более
молодые кадры, которые
быстро схватывают все ню�
ансы нашей деятельности.

� Какое образование
должен получить чело�
век, намеренный рабо�
тать в антимонопольной
службе России?

� В принципе нам не важ�
но у кого какое образование
изначально, это может быть
кто угодно, даже учитель
или врач. Если человек
изъявил желание у нас ра�
ботать, пусть переучивает�
ся и работает. Я лично знаю
многих сотрудников в ФАС
России и региональных
службах, пришедших из са�
мых разных сфер и успеш�
но работающих. Очень мно�
го людей сейчас получают
экономическое и юриди�
ческое образование; поэто�
му, несмотря на кадровый
голод, подготовленных спе�
циалистов у нас хватает.

� А как обстоит дело с
техническим оснащени�
ем?

� Поясню на примере. В
середине года у нас была

ЧТОБЫ ПРЕСТУПЛЕНИЙ
БЫЛО МЕНЬШЕ
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ственной и муниципальной
собственностью, предос�
тавлении государственных и
муниципальных услуг, в бюд�
жетной и других сферах.

В качестве приоритетно�
го направления рассматри�
вался надзор за соблюдени�
ем законодательства о про�
тиводействии экстремизму
и терроризму. Принят комп�
лекс мер, направленных на
защиту особо важных объек�
тов, мест массового пребы�
вания людей, жилого секто�
ра.

Последовательно прини�
мались меры по соблюде�
нию органами следствия и
дознания требований уго�
ловно�процессуального за�
кона. Выявлено и пресечено
значительное количество
нарушений закона при осу�
ществлении уголовно�про�

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Конечно же, мне не хо�

телось уезжать из Черкес�
ска, оставлять коллектив,
который стал мне родным,
а коллеги � друзьями, но и
не поддержать мужа, кото�
рый вел свой бизнес в род�
ных краях, – да�да, мы оба
родом из Терезе, я не мог�
ла. И теперь об этом ниско�
лечко не жалею. Что в горо�
де, что в селе – везде есть
плюсы и есть минусы. В
Терезе плюсов значительно
больше…

На этом месте наш раз�
говор прерывается, потому
как Узденову просят по�
смотреть больного в каби�
нете фельдшеров «Скорой»,
а я с ее разрешения про�
шлась по коридорам и ка�
бинетам амбулатории, пос�
ле чего отчетливо поняла,
на систему заботы о здоро�
вье человека, которую
здесь практикуют, можно
равняться.

� Разумеется, сейчас
стало легче работать, � мы
продолжаем разговор в ка�
бинете Узденовой, � ведь
как раньше было. На всю
республику один – два диа�
лизных аппарата, а тяжелых
почечных больных много, и,
как водится, среди них все�
гда были люди со средства�
ми, которые как ни непри�
ятно об этом говорить,
только и могли обезопасить
свою жизнь от «острой по�
чечной недостаточности».
Сегодня иная картина. Всех
таких больных «Скорая» до�
ставляет в Черкесск, где они
– все без исключения � в на�
значенное время получают
жизненно необходимые
процедуры. И таких пози�
тивных перемен в медици�
не республики, а значит,
каждого района просто не
сосчитать.

� Скажите, а близость
Кавказских Минеральных
Вод не мешает работе ам�
булатории? Ведь что скры�
вать, многие больные, ду�
мая, что высококвалифици�
рованную медицинскую по�
мощь получить на селе не�
возможно по определению,
рвутся в города, в разрек�
ламированные клиники и
так далее.

� Я бы могла привести
вам массу примеров того,
как больной, помыкавшись
в Кисловодске, в Пятигорс�
ке, в других клиниках, воз�
вращается в нашу амбула�
торию. К своему лечащему
врачу.

Когда речь зашла о кол�
легах, я поняла, о них Узде�
нова может рассказывать
бесконечно. Так, в этот день
много добрых слов было
сказано ею о враче�педиат�
ре Розе Темирбулатовой: «У
нее золотое сердце, золо�
тые руки, гениальная вра�
чебная интуиция». «Он уме�
ет войти в контакт со стра�
дающим человеком и про�
лечить любой запущенный
зуб совершенно безболез�
ненно и успешно» �это о
стоматологе Джантемире
Байрамукове. «Понять того,
кому с трудом удается каж�
дый прожитый день, могут
без усилий наши терапевты
Фатима Биджиева и Аминат
Тамбиева, потому что всех
своих больных они знают,
как никто другой. Фельдше�
ра «Скорой» Асият Тоторку�
лова и Муслимат Байрамку�
лова � и вовсе особый на�
род � решительный и сме�
лый в силу специфики про�
фессии». Назвала Узденова
и водителя Магомеда Сал�
пагарова, от которого не в
последнюю очередь зави�
сит вопрос жизни и смерти
пациентов. Не зря же в ми�
нувшем году ему было при�
своено звание заслуженно�

«РАБОТА ЖЕ
И ПОМОГАЕТ…»

цессуальной и оперативно�
розыскной деятельности,
формировании уголовно�
правовой статистики.

Отмечена устойчивая
тенденция увеличения чис�
ла поступающих обращений
в органы прокуратуры рес�
публики. Свыше 1700 чело�
век получили квалифициро�
ванную правовую помощь в
ходе личного приема проку�
роров.

В целях укрепления за�
конности и правопорядка,
защиты прав граждан и юри�
дических лиц, охраняемых
законом интересов обще�
ства и государства по ито�
гам состоявшегося обсуж�
дения выработан комплекс
мер, направленных на акти�
визацию и повышение эф�
фективности надзорной де�
ятельности органов проку�
ратуры республики в теку�
щем году.

Пресс�служба проку�
ратуры республики.

очень серьезная комиссия
из ФАС, которая проверяла
наличие картельных согла�
шений в одной из крупных
строительных фирм КЧР. В
комиссию вошли и наши
сотрудники. Они изучали
базы данных на компьюте�
рах и прочее, но даже я был
поражен тем, с какой техни�
кой прибыли наши коллеги
из центрального аппарата.
Они вытаскивали такую ин�
формацию с жестких дис�
ков, которая нам в наших
кабинетах и с нашими сред�
ствами даже не снилась. Мы
обычно делаем запросы,
ждем ответа. А они никого
ни о чем не спрашивают,
извлекают нужное без лиш�
них разговоров. Работают
адресно.

� Чем все закончилось,
если не секрет?

� Ничем… Картельных
сговоров обнаружено не
было. Хотя энергии и вре�
мени дело отняло у нас мно�
го. Так что не всегда наша
огромная работа может
увенчаться громким оше�
ломляющим итогом. Но и
это тоже результат.

� Сегодня наиболее
частые антимонопольные
нарушения это какие?

� Самое большое коли�
чество жалоб, как всегда, �

по закупкам лекарственных
препаратов в медицине, ус�
луг и материалов в строи�
тельном комплексе. И, ко�
нечно, это работа есте�
ственных монополий (феде�
ральных и региональных) �
поставщики газа, электри�
чества, воды.

� Всегда ли вы легко
побеждаете в судах?

� Увы, нет. Адвокаты на�
ших противников тоже не
едят даром хлеб и всеми
силами пытаются обелить
своих клиентов. Поэтому мы
всегда готовы к тому, что
нам будут оказывать ярост�
ное сопротивление, защи�
щаться и даже нападать. В
этой части все уже не так
однообразно и обыденно

(улыбается).
� Понятно, что с года�

ми характер нарушений
меняется, а значит � и
методы борьбы с ними.
Каковы сложности у такой
борьбы на современном
этапе?

� Все больше это уходит
в виртуальное простран�
ство. Многие картельные
сговоры сегодня происхо�
дят в Интернете, без всяких
собраний и встреч. И это
уже гораздо сложней выяв�
лять. Рынки стали много�
мерными, доходы монети�
зируются совершенно в
иных сферах, не характер�
ных для традиционных ин�
дустриальных рынков. При
этом 90% потребителей не

в курсе, как пользуются ин�
формацией об их поведе�
нии крупные компании.
Ведь они уже не изучают
предпочтения потребите�
лей, а умело формируют их
с помощью рекламы, зас�
тавляя покупать определен�
ные товары.

� Что этому может про�
тивопоставить ФАС?

� Поэтому ФАС и гото�
вится к внедрению пятый
антимонопольный пакет, по�
священный как раз цифро�
вой экономике. Ведь чтобы
эффективно работать, нам
нельзя отставать от совер�
шенствующихся техноло�
гий. Как�то больше года
назад на одной из конфе�
ренций руководитель Фе�
деральной антимонополь�
ной службы Игорь Артемь�
ев сказал, что «в XXI в. надо
иметь цифрового кота, по�
тому что без него мы циф�
ровых мышей не поймаем».
И это очень верно.

� Как вы думаете, что
важнее – политика или
конкуренция?

� Я вообще не стал бы
противопоставлять эти по�
нятия. Конкуренция � это
экономика, а значит – ба�
зис. Политика � это над�
стройка. Думаю, что важнее
всего экономическая поли�

тика. Как в стране народ
живет, насколько он свобо�
ден в своих действиях, на�
столько мощнее и государ�
ство.

� Знаем, что вы будете
продолжать работу в ФАС
России в качестве по�
мощника руководителя. С
каким чувством уезжаете
из управления, которым
руководили почти три де�
сятилетия?

� С чувством, что давно
пришло время дальнейше�
го роста. Хочу, могу и готов
работать в новом качестве.

� И напоследок, что бы
вы хотели пожелать сво�
ему преемнику?

� Антимонопольная служ�
ба – это, в известной степе�
ни, страшилка для органов
государственной власти. Мы
эту репутацию зарабатыва�
ли десятилетиями, и хоте�
лось бы, чтобы мои преем�
ники не переставали демон�
стрировать такое отноше�
ние к делу, а все наши по�
тенциальные противники
всегда помнили, что здесь
коллектив профессионалов,
которые добросовестно тру�
дятся не за страх, а за со�
весть и будут делать это
дальше, независимо от того,
кто будет на моем месте.

Лариса НИКОЛАЕВА.

за России назвали обеспе�
чение стабильного сбора
зерновых на уровне
137,5 млн тонн с возможно�
стью экспорта в объеме
более 55 млн тонн в год.
Для достижения этих пока�

зателей региональным
органам управления АПК
было поручено провести
аудит неиспользуемых
сельхозземель и обеспе�
чить введение их в оборот.
Также на 2020 год перед
регионами поставлена за�
дача по трехкратному уве�
личению площади работ
по известкованию почв,
до 775 тыс. га, с использо�
ванием мер господдержки.

Кроме того, особо была
подчеркнута важность уско�
ренной модернизации пар�
ка сельхозтехники. В насто�
ящее время у аграриев су�
ществует возможность при�
обретать новое оборудова�
ние со скидкой в рамках
программы господдержки,
а также развивать сотруд�
ничество с АО «Росагроли�
зинг».

Организаторы выставки
уделили большое внимание

кадровому вопросу в отрас�
ли, поэтому в рамках ме�
роприятия работала ярмар�
ка вакансий, где выпускни�
ки учебных заведений и
специалисты, ищущие но�
вые сферы деятельности,
могли разместить своё ре�
зюме, а животноводческие
хозяйства и компании �
свои вакансии.

� На «АгроФарм�2020»
работала специализиро�
ванная тематическая пло�
щадка «Школа фермера»,
где каждый, кому интерес�
на предпринимательская
деятельность в сфере жи�
вотноводства и птицевод�
ства, смог узнать много
важной и полезной инфор�
мации о том, как организо�
вать свой бизнес «с нуля».
Владельцы крупных отече�
ственных крестьянских хо�
зяйств делились опытом, а
представители финансово�

го сектора провели кон�
сультации по вопросам при�
влечения инвестиций, воз�
можности кредитования и
консалтинга. Здесь же мож�
но было узнать об основах
фермерства и принять уча�
стие в мастер�классах по
приготовлению сыров, �
добавил Хусей Ижаев.

В  течение трех дней
работы «АгроФарм» рос�
сийские и зарубежные про�
изводители продемонстри�
ровали широкий ассорти�
мент оборудования и услуг
в области молочного и мяс�
ного скотоводства, свино�
водства, птицеводства, ко�
зоводства, овцеводства и
других направлений отрас�
ли. На выставке были пред�
ставлены достижения гене�
тики и ветеринарной меди�
цины, племенной материал,
корма, инновационное ав�
томатизированное обору�
дование для животновод�
ческих ферм и зарубежные
новинки, предназначенные
для российского рынка.

Армида КИШМАХОВА.

го работника транспорта
КЧР…

� Любовь Манафовна,
можете не продолжать этот
список, я не понаслышке
знаю, что ваша амбулатория
на хорошем счету благода�
ря удачному подбору вами
специалистов.

� Не только, все это бла�
годаря в первую очередь
особому пригляду главного
врача Малокарачаевской
районной больницы Лейлы
Салпагаровой, районной и
местной власти. И конечно
же, коллективу, в котором
все говорят на одном язы�
ке, кто бы чем ни занимал�
ся � патронажем, диспансе�
ризацией, профилактикой.

� Говорят, качество рабо�
ты любого медицинского
учреждения определяют по
четырем параметрам – по�
казатели излечения онколо�
гических, сердечно�сосуди�
стых заболеваний, сахарно�
го диабета и глаукомы. Что
сегодня больше всего бес�
покоит медиков Терезе?

� Растет число онкологи�
ческих больных. Объясне�
ний тому масса в печати � и
плохая экология, и пищевые
продукты, напичканные хи�
мией, и т. д. и т. п., но наша
задача � не пускаться в ви�
тиеватые объяснения, а сде�
лать так, чтобы каждый па�
циент проникся уважением
к собственному здоровью.
Лично я мечтаю о сознатель�
ном пациенте, который при�
ходил бы не сегодня, когда
болезнь его уже грызет из�
нутри, а вчера, когда ему ка�
залось, что он почти здоров.

Был в практике Уздено�
вой случай, о котором она
никак не может забыть. Как�
то к ней на прием в амбула�
торию пришла женщина.
Любовь Манафовна, кото�
рая помимо заведования
ведет и прием гинекологи�
ческих больных, осмотрела
ее, поставила диагноз: кис�
та яичника � и стала наста�
ивать на операции, потому
как были налицо факторы
риска, которые нельзя из�
менить. Женщина отказа�
лась, тогда Узденова стала
ходить к ней домой, как на
работу � убеждать, увеще�
вать, стращать, если хоти�
те. А та возьми да втихомол�
ку укати на торговлю…

Встреча с пациенткой
произошла у последней
черты. Больная уже не мог�
ла объясниться с врачом ни
словом, ни жестом…

� Смерть непреложна
для каждого из нас, � до сих
пор не может успокоиться
Любовь Манафовна, � но так
легкомысленно, так без�
думно наплевать на себя и
довести болезнь до запу�
щенного рака яичников мо�
лодой женщине с высшим
образованием…

� Давайте не будем о
грустном в самом начале
нового года. А были случаи
в работе, о которых вы вспо�
минаете с радостью?

� Когда я работала в род�
доме. Рождение человека �
это чудо!

� Что дала медучрежде�
нию модернизация?

� На мой взгляд, главная
задача программы модер�
низации здравоохранения –
не просто провести ремонт
или строительство помеще�
ний, приобрести дорогос�
тоящие аппараты, офисную
мебель и так далее, а выс�
троить систему медицинс�
кой помощи таким образом,
чтобы она стала эффектив�
нее и доступнее.

� Труд любого медика�
это сплошные эмоции. Кто
или что помогает в работе
справиться с ними?

� Работа же и помогает.
Аминат ДЖАУБАЕВА.

Фото автора.

Понятная экономика

ГОДОВАЯ инфляция в Северо�Кавказском федераль�
ном округе составила 3,2% в декабре 2019 года

против 3,9% в ноябре (по итогам 2018 года – 3,7%).
Главным фактором снижения инфляции остается по�
вышение качества и объема урожая овощей в регио�
нах округа.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ИНФЛЯЦИЯ
Продовольственная инфляция в годовом выражении

снизилась на Северном Кавказе в декабре до 3,3% против
4,6% в ноябре. Продолжилось уменьшение цен на сахар на
фоне его высоких запасов и рекордного урожая сахарной
свеклы. Рост и лучшее качество урожая в текущем году
остаются основными причинами замедления продоволь�
ственной инфляции в округе. Сохранившееся до конца года
достаточное предложение овощей обусловило снижение
цен на капусту, картофель, лук и морковь.

� Все механизмы поддержки агропромышленного ком�
плекса, в том числе кооперация фермеров как возмож�
ность удешевления производства, вкупе с высокими пока�
зателями урожайности оказывают сдерживающее влияние
на стоимость продовольственных товаров. Реализация го�
сударственных программ 2019 года формирует положи�
тельные ожидания относительно динамики цен на продук�
ты питания в новом году, – отметил заместитель начальни�
ка Южного ГУ Банка России Александр Гостев.

НЕПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ИНФЛЯЦИЯ
Годовая инфляция непродовольственных товаров в СКФО

снизилась в декабре до 2,5% против 2,7% в ноябре. Умень�
шились годовые темпы прироста цен на импортные легко�
вые автомобили и электротовары, что во многом обуслов�
лено укреплением рубля и слабой динамикой спроса.

ИНФЛЯЦИЯ В СФЕРЕ УСЛУГ
Инфляция в сфере услуг в годовом выражении в округе

в декабре замедлилась до 4,2% против 4,4% в ноябре.
Наблюдается уменьшение темпов прироста цен на аренду
квартир, главным образом, под влиянием сдержанной ди�
намики спроса.

Годовая инфляция в декабре снизилась в большинстве
регионов СКФО. Наименьший уровень инфляции среди
регионов округа остается в Республике Северная Осетия�
Алания (1,9%). Это преимущественно объясняется более
сдержанным спросом и одновременно высокой обеспе�
ченностью отдельными видами продовольственных това�
ров. Наибольший уровень инфляции в СКФО сохраняется
в Республике Дагестан (3,8%) в связи с ограничениями на
продажу говядины из�за случая заражения инфекцией мяса
крупного рогатого скота в регионе.

Годовой темп прироста потребительских цен в целом
по стране в декабре 2019 года снизился до 3,0% против
3,5% в ноябре (по итогам 2018 года – 4,3%). Сдерживаю�
щее влияние на общероссийскую инфляцию продолжали
оказывать расширение предложения продовольствия, ук�
репление рубля, слабая динамика спроса, а также разо�
вые события, включая эффекты базы. По прогнозу Банка
России, в начале 2020 года снижение годовой инфляции
продолжится, в том числе за счет выхода из расчета эф�
фекта повышения ставки НДС в начале 2019 года. С учетом
проводимой денежно�кредитной политики годовая инф�
ляция в целом по стране составит 3,5�4,0% по итогам 2020
года и останется на этом уровне и в дальнейшем.

Подготовила Армида КИШМАХОВА.
Материал подготовлен

с использованием данных Росстата.

ИНФЛЯЦИЯ
СНИЗИЛАСЬ!

ДЛЯ УДОБСТВА
ВОДИТЕЛЕЙ И ПЕШЕХОДОВ

На сегодняшний день в
их задачу входит капиталь�
ный ремонт моста через
ручей на 99+559 километ�
ре (район курорта Теберда)
на участке автомобильной
дороги А�155 Черкесск �
Домбай � граница с Респуб�
ликой Абхазия. Предстоит
отремонтировать также
придорожный участок про�
тяженностью 180 метров:
полностью поменять до�
рожную одежду с укладкой
нового высококачественно�
го асфальта. Как отметил

мастер участка
Шамиль Хубиев,
произойдет это
только после ре�
монта моста.

� До сих пор
этот участок до�
роги доставлял
неудобство и
даже считался
опасным не толь�
ко для водителей
авто, но и для пе�
шеходов. Очень
узкое место, где с
одной стороны
трассы жилые
дома, а с другой �
обрыв. В непого�
ду, когда грязь и
слякоть, чтобы не
обрызгать пеше�
хода, даже при
м и н и м а л ь н о й
скорости про�
ехать было невоз�
можно. Да, и во�
обще разъехать�
ся транспорту
было тяжело.

После капитального ремон�
та дорога станет шире, а
для пешеходов в проекте
предусмотрен тротуар, по�
мимо этого, будут установ�
лены барьерные огражде�
ния, освещение, � сказал
мастер.

На этом объекте уже ки�
пит работа. Со стороны об�
рыва для удержания грунта
и предотвращения ополз�
ней установлены укрепи�
тельные сооружения � габи�
онные стенки. С утра до по�
зднего вечера шум и гул

работающей техники не
умолкает. Кипит работа
и на соседнем объекте,
который находится в
километре, и его заказ�
чиком тоже является
филиал Упрдор «Кавказ»
по КЧР. Здесь идет ка�
питальный ремонт мос�
та. Устанавливается мо�
нолитный каркас. Пер�
вая ступень железобе�
тонных монолитных
свай готова, теперь до�
рожные строители воз�
водят гигантские опа�
лубки для второй очере�
ди монолита.

Кстати, хорошая
организация труда, сла�
женность и сплочен�
ность коллектива во
многом зависят от про�
фессионального отно�
шения к своим обязан�
ностям Руслана Салпа�
гарова, который умеет
создать рабочую атмос�
феру и правильно распре�
делить фронт работ.

� Мы – одна команда.
Здесь старшие передают
свой опыт молодежи, � го�
ворит он. – К примеру, Бо�
родин Байрамуков, за пле�
чами которого не один де�
сяток лет работы в этой от�
расли, всегда поможет и
делом, и советом. Эльмар
Коркмазов – тоже прекрас�
ный наставник для молодых
ребят, только пришедших в
профессию � Алана Аджие�
ва и Казима Джатдоева.

Окончание ремонтных
работ, по словам Шамиля
Хубиева, планируется в ап�
реле текущего года. Поэто�
му дорожники стараются,
чтобы объект был сдан к
сроку.

Светлана КИЛБА.
Фото автора.
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ТОРЖЕСТВЕННОЕ от�
крытие выставки «По�

мни о нас» состоялось в
Карачаево�Черкесском
государственном истори�
ко�культурном и природ�
ном музее�заповеднике
им. М. О. Байчоровой.

ВЫСТАВКА была подго�
товлена в год празднования
75�летия освобождения
Северного Кавказа от наци�
стской оккупации. В тече�
ние 2018�2019 годов она
успешно демонстрирова�
лась в музеях, библиотеках
и других культурно�просве�
тительских центрах регио�
на. В 2019 году выставка по�
бывала в Краснодарском
крае (Краснодар, Усть�Ла�
бинск, Ейск, Новороссийск,
Выселковский район), Став�
ропольском крае (Ставро�
поль), Ростовской области
(Ростов�на�Дону, Новочер�
касск, Таганрог) и в Респуб�
лике Адыгея (Майкоп).

Выставка рассказывает
об уничтожении людей с ог�
раниченными возможностя�
ми здоровья, пациентов
психиатрических клиник и
врачей�евреев на оккупиро�
ванных территориях Север�
ного Кавказа. Это история
мирных жителей, которые
попали под жернова идеоло�
гии, пожалуй, самой жесто�
кой за всю историю челове�
чества. Она не оставляла
шансов на жизнь тем, кто не
подходил под установлен�
ный «шаблон». Их не просто
убивали – массовое уничто�

В ПРЕДДВЕРИИ 75�летия Великой Победы вспом�
ним о битве, которая относится к числу важней�

ших сражений Великой Отечественной войны, во мно�
гом предопределивших ее общий исход, � битве за
перевалы Кавказа.

ПЕРЕВАЛЫ
БОЕВОЙ CЛАВЫ

ГЛАВНОЙ целью летней
кампании 1942 г. вермахта
являлся именно захват Кав�
каза, вследствие чего, с
одной стороны, СССР в са�
мое сложное время лишал�
ся бы большей части добы�
ваемой в стране нефти, а
также газа, марганцевой
руды, молибдена, вольфра�
ма, крупнейшей продоволь�
ственной и курортной баз.

При этом прерывался бы и
приобретавший все более
весомое значение для со�
ветской экономики и Воору�
женных Сил СССР «персид�
ский коридор» – путь поста�
вок союзников по ленд�лизу
через Иран и Каспийское
море. С другой стороны,
для Германии представля�
лось крайне необходимым
овладеть кавказской не�
фтью, так как проблема
снабжения военной техни�
ки горючим все сильнее
обострялась. С захватом
Кавказа Германия планиро�
вала втянуть в боевые дей�
ствия Турцию, занимавшую
с начала войны выжида�
тельную позицию, но кон�
центрировавшую войска на
приграничной с СССР тер�
ритории. Советскому ко�
мандованию приходилось
держать на турецком на�
правлении 25 дивизий, не�
минуемо оказавшихся бы в
ловушке после прорыва
вермахта в Закавказье. На�
конец, овладение Кавказом
позволяло руководству Тре�
тьего рейха надеяться и на
реализацию своих страте�
гических замыслов на
Ближнем и Среднем Восто�
ке. В тылах наступавшей
группировки вермахта про�
двигался корпус специаль�
ного назначения «Ф», кото�
рый в дальнейшем должен
был наступать в направле�
нии Персидского залива. В
рядах корпуса служило не�
мало выходцев из арабских
стран, призванных соста�
вить основу будущей армии
для борьбы с английским
господством. Для осуще�
ствления указанных задач
основные силы вермахта
сосредоточились на южном
участке советско�германс�
кого фронта.

23 июля 1942 г. Гитлер
утвердил директиву № 45,
содержавшую план наступ�

ления на Кавказ под назва�
нием «Эдельвейс». Он зак�
лючался в том, чтобы окру�
жить и уничтожить советс�
кие войска южнее и юго�
восточнее Ростова�на�
Дону, овладеть Северным
Кавказом, затем обойти
Кавказский хребет с запада
и востока, одновременно
преодолев его с севера че�

рез перевалы. Эти задачи
возлагались на группу ар�
мий «А» под командовани�
ем генерал�фельдмаршала
В. Листа, в которую перво�
начально входили 1�я и 4�я
танковые, 17�я и 11�я поле�
вые немецкие и 3�я румын�
ская армии. Общая числен�
ность кавказской группи�
ровки вермахта составляла
167 тыс. солдат и офице�
ров, 1 130 танков, 4 540
орудий и минометов, до 1
тыс. самолетов. Поддержку
с воздуха ей оказывал 4�й
воздушный флот… Действо�
вавшие против нее войска
Южного и Северо�Кавказс�
кого фронтов существенно
уступали противнику в воен�
но�техническом отношении.
Соединения Южного фрон�
та после отступления и пе�
реправы через Дон были
малочисленны и лишились
большей части военной тех�
ники. Общая численность
двух фронтов составила 112
тыс. чел., на их вооружении
были 120 танков, около
2200 орудий и минометов,
130 самолетов. Из�за по�
терь советских войск в
июльских боях к началу бо�
евых действий на Кавказе
противник превосходил
наши войска в 1,5 раза в
численности, в 2 раза – в
орудиях и минометах, более
чем в 9 раз – в танках и
почти в 8 раз – в авиации. К
тому же строительство обо�
ронительных рубежей на
Северном Кавказе к концу
июля так и не было завер�
шено.

Следует подчеркнуть
разнообразие и исключи�
тельную сложность театра
военных действий, на кото�
ром развернулось гранди�
озное оборонительное сра�
жение: от безводных песча�
ных полупустынь восточной
части Ставропольского края
до высокогорий Главного

Кавказского хребта.
Бои на кавказских пере�

валах занимают особое ме�
сто в истории Великой Оте�
чественной войны. Бывший
командующий войсками
Закавказского фронта И.В.
Тюленев впоследствии
вспоминал, что даже в на�
чале 1942 г. в среде совет�
ского командования гос�
подствовало мнение о том,
что перевалы не только не
пригодны для ведения бое�
вых действий, но и вообще
непроходимы для сколько�
нибудь крупных группиро�

вок войск. До начала авгус�
та большинство перевалов
вообще не было занято вой�
сками, даже пикетами. Од�
нако быстрое продвижение
горнострелковых частей
противника и появление их
в окрестностях Сухуми вы�
нудили срочно бросать в
горы буквально всех, кто
оказался под рукой. Защит�
никами перевалов стали
курсанты военных училищ,
бойцы дивизий внутренних
войск, а у подножия Эльб�
руса оборону вообще дер�
жала кавалерийская диви�
зия.

Ресурсов, и человечес�
ких, и материальных, катас�
трофически не хватало.
Ставка Верховного главно�
командования учитывала,
что в результате переброс�
ки части советских войск на
Кавказ будет ослаблено
центральное Московское
направление, чего как раз и
добивался Гитлер. Генерал
Тюленев писал, что Закав�
казскому фронту была по�
ставлена задача малыми
силами, в основном за счет
местных формирований,
приковать немецкие полчи�
ща к предгорьям Кавказа,
измотать и обескровить их,
а затем во взаимодействии
с другими фронтами раз�
громить.

Войска Закавказского
фронта непрерывно усили�
вались за счет ввода в бой
новых национальных диви�
зий, сформированных в за�
кавказских республиках.
Это дало возможность
Ставке перебросить основ�
ные резервы из централь�
ных районов страны не на
Кавказское направление, а
под Сталинград для подго�
товки основного удара. К
марту 1942 года были сфор�
мированы: три грузинские
(414�я, 392�я и 406�я), три
армянские (89�я, 408�я и

409�я), три азербайджанс�
кие (223�я, 402�я и 416�я)
национальные стрелковые
дивизии.

392�я и 406�я грузинс�
кие дивизии и 242�я горно�
стрелковая дивизия, сфор�
мированная на 80% из гру�
зин, входили в состав 46�й
армии, которая защищала
Черноморское побережье и
центральные перевалы
Главного Кавказского хреб�
та.

В битве за Кавказ самое
активное участие принима�
ли жители Карачаевской и

Черкесской автономных
областей. Немалую роль в
разгроме фашистов сыгра�
ло местное партизанское
движение.

Партизан Черкесии воз�
главил первый секретарь
Черкесского обкома партии
Геннадий Максимович Во�
робьёв, партизан Карачая –
первый секретарь Карача�
евского обкома партии
Максим Григорьевич Ро�
манчук. Краевой штаб
партизанского движения
осуществлял руководство
всеми партизанскими зона�
ми.

Всего в Карачае и Чер�
кесии было сформировано
13 партизанских отрядов:
Черкесский городской и
районный, Микоян�Шахарс�
кий городской и районный,
Учкуланский, Преградненс�
кий, Зеленчукский, Кардо�
никский, Кировский, Хабез�
ский, объединенный Кувин�
ско�Икон�Халкский и два
отряда в Усть�Джегутинс�
ком районе. Группа активи�
стов Мало�Карачаевского
района вступила в Кисло�
водский партизанский от�
ряд имени Лермонтова.

Гитлеровские стратеги в
своих планах делали ставку
на разжигание розни меж�
ду народами России. В так
называемой «зеленой пап�
ке» главнокомандующего
германскими ВВС Германа
Геринга, содержавшей ди�
рективы немецким оккупа�
ционным властям, указыва�
лось, что «на Кавказе ис�
пользовать в наших интере�
сах любые противоречия
между грузинами, армяна�
ми, азербайджанцами, та�
тарами и русскими».

Однако этого не про�
изошло. В лесах и ущельях
предгорий Главного Кавказ�
ского хребта, в степях Куба�
ни и Ставрополья кровью
людей самых разных наци�

ональностей была скрепле�
на вечная дружба советских
людей, освобождавших
родную землю от врага.
Советские национальные
дивизии, созданные на За�
кавказском фронте, свали�
лись на гитлеровцев бук�
вально как снег на голову.
Их ввод в бой существенно
повлиял на весь ход битвы
за Кавказ.

Русские, грузины, армя�
не, азербайджанцы, абхазы,
карачаевцы, черкесы, аба�
зины, ногайцы, осетины... �
все народы Кавказа приня�
ли активнейшее участие в
битве с захватчиками, вне�
сли свой вклад в освобож�
дение Кавказа.

На долю советских сол�
дат и командиров, оборо�
нявших Главный Кавказский
хребет, выпали тяжелейшие
испытания. Защитники Клу�
хорского, Марухского, Сан�
чарского и других перева�
лов сражались в небывало
сложной обстановке, тре�
бовавшей нечеловеческого
напряжения всех мораль�
ных и физических сил. Пе�
ревалы Кавказа � вечные
снега, ледники, обрывистые
горные тропы и бездонные
пропасти под ними, глубо�
кие трещины во льдах, ла�
вины и снежные обвалы,
под которыми навсегда ос�
тались погребены целые
подразделения воинов. На�
шим бойцам приходилось
сдерживать намного пре�
восходящие силы против�
ника, при крайней нехватке
оружия, не имея баз снаб�
жения, испытывая нехватку
боеприпасов, будучи почти
полностью отрезанными от
внешнего мира. Части, вы�
ступившие в смертельный
бой на перевалах, противо�
стояли вооруженным до зу�
бов, отлично обученным
немецким альпийским
стрелкам. В отличие от вра�
гов искусству ведения воен�
ных действий в высокогор�
ной местности наши бойцы
учились непосредственно в
ходе ожесточенных боев.
Опыт приобретали ценою
жизни…

Оборонительный пери�
од битвы за Кавказ продол�
жался пять месяцев. Совет�
ские воины выдержали на�
тиск противника! 2 февраля
1943 года полным разгро�
мом 6�й армии фельдмар�
шала Фридриха Паулюса
завершилась Сталинградс�
кая битва, 14 февраля был
освобожден Ростов�на
Дону, 13�17 февраля в ре�
зультате уникальной опера�
ции были сорваны немец�
кие штандарты с вершин
Эльбруса и установлены
советские флаги.

Осуществить полное ок�
ружение и уничтожение
группировки противника
зимой 1943 г. не удалось.
Битва за Кавказ продолжа�
лась еще до октября 1943
года. Однако именно в фев�
рале 1943 года советским
войскам удалось добиться
стратегического перелома
не только на Северном Кав�
казе, но и во всей Великой
Отечественной войне. Зри�
мым символом этого успе�
ха стали красные флаги,
развевающиеся над высо�
чайшей вершиной Европы.

Подготовила
Светлана ОСЕЦКАЯ.

По материалам А. КАРДАНО�
ВОЙ, Е. КРИНКО, А.  БЕЗУ�
ГОЛЬНОГО,  М. БОБРОВА.

«ПОМНИ О НАС»

жение было поставлено на
поток. Представление о мас�
штабах системы и чудовищ�
ных методах дают докумен�
ты Чрезвычайной государ�
ственной комиссии (ЧГК),
доступ к которым долгое
время был ограничен.

Куратор выставки – кан�
дидат исторических наук,
доктор философии (PhD)
Ирина Реброва уже 15 лет
изучает историю Второй
мировой войны. Собира�
тель воспоминаний и уст�
ных рассказов, она изучает
историю войны в её чело�
веческом преломлении – по
свидетельствам очевидцев

событий военных лет.
Ирина Реброва расска�

зала, что, когда она рабо�
тала над докторской дис�
сертацией, посвященной
памяти о Холокосте на Се�
верном Кавказе, изучала
много документов в разных
архивах – центральных и ре�
гиональных. В актах ЧГК
помимо данных о разруше�
ниях, которые оставили
после себя нацистские ок�
купационные власти, были
детально описаны потери
мирного населения. «Пре�
рванные жизни и сломан�
ные судьбы – это то, мимо
чего невозможно пройти.

Так появилась идея выстав�
ки, посвященной той кате�
гории жертв нацистов, о
которой отдельно в СМИ
сообщается меньше всего»,
� сказала Ирина Реброва.

Экспозиция интересна,
прежде всего, свидетель�
ствами «от первого лица».
Это выдержки из показаний
и допросов, доступ к кото�
рым до сих пор можно было
получить только в архивах.

Они помогают не просто
восстановить цепь событий,
но увидеть их глазами не�
посредственных участников.
Таких, например, как Иван

Котов, чудом переживший
поездку в «душегубке».
«…Люди стояли, прижав�
шись друг к другу. В ма�
шине – стоны, крик, плач,
люди совершенно обезу�
мели... Во время движе�
ния я почувствовал, что
начинаю задыхаться. Я
сорвал с себя рубашку,
смочил ее мочой и закрыл
ею рот и нос, после этого
я сразу почувствовал об�
легчение…»

Тематически экспози�
ция поделена на четыре
части. Первая – даёт об�
щее представление об
истоках появления тео�
рии «расовой гигиены» и
о ее реализации нациста�
ми. Вторая часть выстав�
ки – это рассказ об унич�
тожении пациентов пси�
хиатрических клиник и
детей�инвалидов в насе�
ленных пунктах Северно�
го Кавказа. Третья часть

выставки посвящена судь�
бам известных врачей�ев�
реев, которые стали жерт�
вами Холокоста на Север�
ном Кавказе. Заключитель�
ная часть – своего рода па�
мятник жертвам нацизма и
дань уважения краеведам и
местным жителям, стре�
мившимся увековечить па�
мять о них.

Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото автора.

В Карачаево�Черкес�
ской республиканс�

кой детской библиотеке
им. С. П. Никулина состо�
ялась презентация книги
«Царица вода», изданной
РусГидро к своему 15�
летнему юбилею совмес�
тно с Фондом содействия
развитию детской лите�
ратуры и культуры чтения
«Дом детской книги».

НОВОЕ издание � это
книга сказок о реках, кото�
рые расположены на терри�
тории всей России: от Пер�
ми до Петропавловска�Кам�
чатского – везде, где есть
предприятия компании. Чи�
тать его будет увлекатель�
но и познавательно не толь�
ко для подрастающего по�
коления, но и для читателей
разных возрастов, всех,
кому интересны история и
мифология, сказания и пре�
дания, сказки и былины о
реках, озерах, о таинствен�
ных силах природы и их от�
ношениях с человеком. Ис�
тории, которые попали в эту
книгу, были найдены со�
трудниками РусГидро в биб�
лиотеках разных краев и
областей России, в Интер�
нете, услышаны от знако�
мых, изложены на основе
устных рассказов, бытую�
щих в той или иной местно�
сти, а потом литературно
переработаны признанны�
ми писателями и поэтами�
сказочниками и оформлены
современными иллюстра�
торами.

Участие в презентации
приняли постоянные чита�

Хорошее дело

О чем расскажет
«Царица вода»

тели библиотеки � учащие�
ся пятых классов средней
школы № 6 г. Черкесска.
Вначале главный библиоте�
карь читального зала биб�
лиотеки Зарима Хубиева
рассказала ребятам, что
день 31 января был выбран

для проведения мероприя�
тия не случайно. «Он отме�
чается как Международный
день без Интернета, когда
принято обращаться к пе�
чатной продукции: книгам,
журналам, газетам, вспоми�
нать об их роли в жизни
человека и общества», �
отметила работник библио�
теки.

О книге как лучшем учи�
теле, друге и собеседнике
шла речь в выступлении
молодой поэтессы Балад�
жан Джуккаевой. А самым
интересным в программе
презентации стали, конеч�
но же, впечатления самих
юных читателей о новой
книге. Те из них, кто успел
еще до мероприятия озна�
комиться с ее содержани�
ем, с восторгом рассказали
сверстникам, что в книге
есть легенда о реке Боль�
шой Зеленчук и башне Ади�
юх, названной в честь свет�
лорукой девушки, об украв�
шем ее князе Псабиде и
нарте Сосруко.

Книга «Царица вода» в

ближайшие дни будет пере�
дана в 22 библиотеки Кара�
чаево�Черкесии – детские и
районные, где имеются дет�
ские библиотечные фонды.

РусГидро с 2012 года
сотрудничает со старейшим
детским издательством

«ДЕТГИЗ», а теперь – с Фон�
дом содействия развитию
детской литературы и куль�
туры чтения «Дом детской
книги» для того, чтобы сти�
мулировать интерес подра�
стающего поколения к ис�
тории страны, достижениям
науки и техники, к инженер�
ной профессии в целом и
гидроэнергетике в частно�
сти. За годы сотрудниче�
ства были изданы шесть
научно�популярных и худо�
жественных книг для детей
и юношества: «Вода – нео�
бычное в привычном», «Реч�
ка, речка, где твой дом?»,
«От мачты до киля», «Вок�
руг света под русским фла�
гом» и два выпуска альма�
наха «Хочу все знать». Кни�
га сказок «Царица вода»
стала седьмым изданием
компании в рамках сотруд�
ничества с детским книж�
ным издательством.

И. МЯГКОВА,
специалист по связям

с общественностью Кара�
чаево�Черкесского фили�
ала ПАО «РусГидро».

Из дальних странствий возвратясь

Эль Камино �
не просто дорога!
Исповедь пилигрима

ПУТЬ Сантьяго�де�Ком�
постела – старинная доро�
га пилигримов, известная в
древние времена наравне с
паломническими путями в
Рим и Иерусалим, – путь
веры и духовности, веду�
щий к мощам святого Иако�
ва, но на деле – приводя�
щий людей к самим себе. В
наши дни по этому пути идут
не только католики или в
целом христиане, но и
представители других рели�
гий, а также большое число
атеистов. Люди отправля�
ются в трудное и много�
дневное путешествие, что�
бы пообщаться с миром
вокруг и побыть наедине с
собой. Многокилометровый
Эль Камино (так чаще всего
называют Путь Сантьяго�
де�Компостела, ведь «el
camino» переводится с ис�
панского как «путь, дорога»)
прорезает территорию не�
скольких стран и ветвится
разными направлениями,
которые имеют свои назва�
ния и особенности. Я реши�
ла пройти одним из класси�
ческих маршрутов и выбра�
ла для себя Camino de
Frances – Путь французских
королей. Он начинается в
маленьком французском
городе Сен�Жан�Пье�де�
Пор и имеет общую протя�
женность порядка 700 км.
Мне предстояло пройти
лишь небольшую его часть
– 250 км, но даже на это
короткое путешествие было
отведено целых две недели
– весь мой отпуск.

Приятное знакомство
Непозволительно, при�

ехав в Испанию, не побывать
в ее столице – Мадриде.
Первый день я уделила зна�
комству именно с этим гор�
дым и темпераментным кра�
савцем�городом. Какая�то
очень воздушная архитекту�
ра, старинные здания, ши�
рокие улицы и при этом до�
вольно компактные главные
площади полностью опро�
вергают бытующий стерео�
тип о столицах как о шумных,
эклектичных мегаполисах,
наполненных всеобщей су�
етой. Напротив, размерен�
ный Мадрид приятно удивил
меня своей неторопливос�
тью и понятной городской
картой. Выбирая между ки�
лометровой очередью в Му�
зей Прадо и обзорной экс�
курсией по городу, я выбра�
ла второе и забыла обо всех

У МНОГИХ Испания ассоциируется с
яркими красками, палящим солнцем,

сочными апельсинами, жгучим фламен�
ко, жестокой корридой и, конечно, с ле�
гендарными футбольными клубами. Да,
это страна с неповторимым шармом, ко�
лоритной культурой и множеством воз�
можностей для туризма. Но далеко не
все знают об одном из главных туристи�
ческих маршрутов Европы, пересекаю�

щем Испанию. А ведь по данному мар�
шруту ежегодно проходят сотни тысяч
человек, и не только для того, чтобы
своими глазами увидеть разнообразные
ландшафты и живописные деревушки,
но, скорее, для того, чтобы найти отве�
ты на собственные вопросы: о жизни,
судьбе, взаимоотношениях с миром. Я
давно мечтала пройти по этому марш�
руту. И вот моя мечта осуществилась.

достопримечательностях. Я
просто гуляла и наслажда�
лась городом, который ви�
дела впервые, но в котором
чувствовала себя как дома.
Впрочем, знакомство с Мад�

навливается (все удобства
находятся в салоне, остано�
вок по ходу следования не
предусмотрено) – и вот я
уже в провинции Леон. Ас�
торга � небольшой, но край�
не колоритный городок с ог�
ромным собором и настоя�
щим замком, к строитель�
ству которого приложил
руку сам Антонио Гауди �
гениальный архитектор, от�
давший всю свою жизнь
возведению легендарного
собора в Барселоне – Саг�
рада Фамилия. Асторгу на�
селяют не испанцы, а на�
род марагато – этнические
немцы, которые говорят на
испанском.

Жители города уверены,
что именно на их родине
изобрели первый шоколад,
по вкусу, впрочем, мало чем
отличающийся от любого
другого. После короткого
осмотра достопримеча�
тельностей я приобрела
свой креденсиаль – паспорт
паломника, в который на
всем протяжении пути мне
должны были ставить штам�
пы в местах остановок.
Именно креденсиаль слу�
жит основой для выдачи
паломникам компостелы –
сертификата о прохожде�
нии выбранного участка
маршрута, который невоз�
можно подделать.

Получив нужные доку�
менты, я расположилась на
вечер в альберге – так на�
зываемом хостеле для па�
ломников. Мне повезло:
места в этом альберге еще
были. Именно этот приют
для пилигримов особенный
– он существует больше
сотни лет, и атмосфера
внутри мало изменилась,
разве что появились опре�
деленные удобства, в том
числе Интернет. А в осталь�
ном полный аскетизм: дву�
хуровневые кровати в номе�
ре на десятерых, неболь�
шой дворик, пожилой суро�
вый администратор – оспи�
тальеро.

Голову переполняли
мысли и планы: каким будет
Путь для меня, хватит ли
мне физических сил пройти
его, хочу ли я по нему идти
на самом деле или это про�
сто блажь и дань моде? Ни
на один из этих вопросов я
себе ответить не успела –
уснула.

Продолжение следует.
А. НИКОЛАЕВА.

Специально для «ДР».

Мадрид.

ридом было довольно ко�
ротким. Уже в пять утра я
проснулась, чтобы отпра�
виться в путь.

Место встречи � Асторга
Асторга находится при�

близительно в трех сотнях
километров от Мадрида.
Несколько часов на автобу�

Асторга, у входа в
альберге. Начало пути.

се, который, кстати, за весь
маршрут ни разу не оста�
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РАЗНОЕ

 Утерянный вкладыш к
диплому ЭВ № 575040 реги�
страционный №125/83, вы�
данный Канкошеву Аслану
Джамботовичу об окончании
Карачаево�Черкесского гос�
педуниверситета по специ�
альности 01.01.02 «Учитель
математики, информатики и
ВТ» 27 июня 1996 г.,  считать
недействительным.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Щекута, 38, кв.77; e�mail:  bekbulatovrus@mail.ru, тел.
89283920867) выполняются работы по исправлению реестро�
вой ошибки в местоположении границ земельного участка, с
кадастровым номером:

09:07:0021401:255, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, ЗАО Эльтаркач, поле №2, уч�к
№ 22�29 (сенокос), площадью 200 000 кв.м.

Заказчиком кадастровых работ является Айбазов Джага�
пар Ибрагимович  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Колхозная, дом 29. Тел. 89280257178).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.
Усть�Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относи�
тельно размеров и местоположения границ земельного учас�
тка принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
г.Усть�Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута,
ул. Щекута, д. 38, кв. 77, e�mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.
89283920867) выполняются кадастровые работы в отношении
земельного участка с кадастровым номером:
09:07:0030101:1082, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Речная, д. 60.

Заказчиком кадастровых работ является Айбазов Азрет�
Алий Анзорович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Д. Юрченко, д. 57�57А, тел. 8�960�438�19�93).

По поводу согласования местоположения границы обра�
щаться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
г. Усть�Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Обоснованные возражения о местоположении границ зе�
мельных участков после ознакомления с проектом межевого
плана и требования о проведении согласования местоположе�
ния границ земельного участка на местности принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул. Щеку�
та, д. 38, кв. 77.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых
требуется согласовать границы: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский
район, г. Усть�Джегута, ул. Речная, д. 58; РФ, КЧР, Усть�Джегу�
тинский район, г. Усть�Джегута, ул. Речная, д. 62; РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Свободы, д. 21.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

 Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аске�
ровичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута,
ул. Щекута, д. 38, кв.77; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru,
тел.89283920867) выполняются работы по подготовке проек�
тов межевания земельных участков, выделяемых в счет доли
в праве общей собственности,  с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:4904; 5059, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Усть�Джегутинский район, РГУП «Горный», поле №17 (се�
нокос) площадью по 0,8 га.

Нет в ЕГРН, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, РГУП «Горный», поле №69 (пашня) пло�
щадью 2,1 га.

Заказчиком кадастровых работ является Салпагаров Иль�
яс Мекерович  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Совхозная, дом 4. Тел. 89054221531).

09:07:0000000: 3614, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, ЗАО «Эльтаркач» поле №35 (пашня)
площадью 1,1 га, поле №41 (сенокос) площадью 2,5 га.

Заказчиком кадастровых работ является Лобжанидзе Са�
лис Ханапиевич (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Эль�
таркач, ул. Колхозная, дом 14. Тел. 89383032999).

09:07:0000000:6224, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Абазинский район, СПК «Кубинский», поле №35 (пашня), пло�
щадью 1,75 га; поле №132 (сенокос), площадью 2,35 га; поле
№215 (пастбище), площадью 1,03 га.

Заказчиком кадастровых работ является Апсов Рамазан
Муссович  (РФ, КЧР, Абазинский район, а. Кубина, пер. Мос�
товой, дом 2. Тел. 89094964726).

09:07:0000000:4953, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, РГУП «Горный», поле №34 (пашня)
площадью 2,1 га.

09:07:0000000:519, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле  №70
(пашня) площадью 1,24 га; поле  №50 (сенокос), площадью
1,67 га; поле  №67 (пастбище), площадью 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Айбазов Хаким
Алиевич (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Гюрюльдеук,
пер. Айбазовых, дом 14. Тел. 89280344097).

09:07:0000000: 3358; 3766; 3650, расположенных по адре�
су: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, ЗАО «Эльтаркач» поле
№1 (пашня) площадью по 1,1 га; поле №2 (сенокос), площадью
по 2,5 га; поле №23 (пастбище), площадью по 1,43 га.

09:07:0000000: 3650, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, ЗАО «Эльтаркач», поле №48 (сено�
кос), площадью 2,5 га.

Заказчиком кадастровых работ является Айбазов Джага�
пар Ибрагимович  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Колхозная, дом 29. Тел. 89280257178).

С проектами межевания земельных участков  можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.
Усть�Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.  Возражения относи�
тельно размеров и местоположения границ земельного уча�
стка принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.
Усть�Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (РФ, КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, тел.:
8�922�211�70�00, E�mail: Naymanov09@mail.ru) выполняет када�
стровые работы в связи с образованием земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственно�
сти на земельные участки: с КН 09:02:0000000:4973, располо�
женные: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК "Октябрьский",
поле №42 площадью 4,0 га, поле №31 площадью 0,28 га, поле
№31 площадью 0,94 га, поле №31 площадью 0,880 га; из
земельного участка с КН 09:02:0011001:45, расположенные:
РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК "Мичуринский", поле №24
участок №9 площадью по 1,52252 га; с КН 09:02:0011001:44,
расположенные: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК "Мичу�
ринский", поле №23 участок №9 площадью по 2,73748 га.
Заказчиком кадастровых работ является Найманов Рахим
Альбертович (РФ, КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар, ул.
Гагарина, д.16, тел.:8�988�912�15�59). Цель кадастровых ра�
бот: образование земельных участков путем выдела в счет
доли (долей) в праве общей собственности из земель сельс�
кохозяйственного назначения СПК "Мичуринский", СПК "Ок�
тябрьский" для сельскохозяйственного производства. Возра�
жения и предложения, а также ознакомиться с проектами ме�
жевания земельных участков можно в течение месяца со дня
опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Ногайский
район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (КЧР,

г.Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144А, строен. 2, оф. 8, 9,
тел. 89289252719, e�mail: madina_kappusheva@mail.ru, реест�
ровый номер №30857) выполняет кадастровые работы по
подготовке проекта межевания земельного участка с кадаст�
ровым номером: 09:02:0060301:31, расположенный(ые) по
адресу: РФ, КЧР, Прикубанский р�н, СПК Знаменский, поле №
2, участок № 13. Заказчиком кадастровых работ является
Коркмазова Сапият Магометовна (КЧР, Прикубанский р�н, с.
Знаменка, ул. Тихая, д. 15, тел.: 89280265728). С проектом
межевания земельного участка можно ознакомиться по адре�
су: г.Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144А, строен. 2, офисы
8, 9. Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
екта межевания земельного участка принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Красноармейская, д.144А, строен. 2, офисы 8, 9.

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru
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Кавказ � наш общий дом

КАК рассказала нам со�
трудник музея краеведения
Жанна Дзейтова, цель это�
го мероприятия прежде
всего заключалась в том,
чтобы представить широко�
му зрителю мотивы народ�
ного творчества.

«Подобные встречи в
первую очередь способ�
ствуют сохранению и при�
умножению традиций наше�
го народа и помогают от�
крывать новые имена», —
отметила Жанна Гапуровна.

По её словам, организа�
торы данной выставки во
время подготовительной
работы очень тщательно от�
бирали экспонаты из луч�
ших образцов декоративно�
прикладного искусства на�
родного творчества, в кото�
рых были заложены отличи�
тельные черты богатого во�
ображения авторов.

«Импровизируя, ремес�
ленники создали ориги�
нальные произведения руч�
ной работы: настенные пан�
но, натюрморты, предметы
мебели и даже комплекты
одежды, которые не могут
не удивлять», — отметила
она.

Действительно, любой
посетитель музея мог заме�
тить, что из такого разнооб�
разия поделок трудно было
выбрать что�нибудь этакое,
ведь это была не просто
выставка, а выставка�про�
дажа, на которой за неболь�
шую цену можно было при�
обрести красивую эксклю�
зивную вещь.

Уникальные произведе�
ния, созданные различными
способами художественной
обработки и техники, пора�
жали изяществом форм,
образностью, стильностью
и энергией. Рассматривая
все эти работы, которые
разместились и на стенах,
и на полу, можно было без
всяких слов и объяснений
ощутить на себе дух про�
шлого и настоящего и полу�
чить огромное эстетичес�
кое наслаждение, заряд по�
зитивной энергии.

«Каждая новая выставка
для мастеров помогает им
поверить в свои возможно�
сти, — говорит Жанна Гапу�
ровна, — тем более что те�
матика работ включает в се�
бя не только традиции на�
шего края, но и мировые
этнические тенденции».

Выжигание, тиснение,
аппликации и другие виды
прикладного искусства, со�
зданные в различной цвето�
вой гамме, подчеркивали
богатую фантазию авторов

С ЛЮБОВЬЮ
К ИСКУССТВУ

В ОДНОМ из залов Ингушского государственного
музея краеведения имени Тугана Мальсагова про!

шла выставка мастеров декоративно!прикладного ис!
кусства, входящих в Ассоциацию ремесленников Ин!
гушетии «Кулгаговзал», возглавляемую Адамом Гала!
евым. Свои работы показали здесь не только извест!
ные мастера, но и совсем юные дарования.

Ассоциация ремесленников Ингушетии «Кулгаговзал»
расширяет свои возможности

и удивляли изобретатель�
ностью. В таком же стиле
были представлены здесь
и уникальные выставочные
образцы керамики.

Количество работ, выс�
тавленных на этой выстав�
ке�продаже, организатора�
ми подсчитано не было,
и это было не столь важно.

Главное, все предметы ис�
кусства, сделанные умелы�
ми руками мастеров, созда�
вали ощущение праздника.
А при взгляде на авторов
этих работ становилось по�
нятно, что один из путей к с�
частливой жизни — это за�
нятие любимым делом.

«Для нас было очень
важно, чтобы выставляе�
мые экспонаты имели ши�
рокий спектр направле�
ний, — говорит Жанна Гапу�
ровна. — Поэтому участни�
ки этого мероприятия ис�
пользовали все свои воз�
можности для того, чтобы
оно прошло на высшем
уровне. И вообще, нужно
отметить, что сотрудники
нашего музея всегда идут
навстречу талантливым
людям. Наш коллектив под�
держивает, одобряет и при�
ветствует стремление лю�
дей творческих, в каком бы
направлении они ни рабо�
тали. Также мы стараемся
выявлять людей, которые
занимаются прикладными
видами искусства, но по
различным причинам не
решаются выставлять свои

работы напоказ».
Надо сказать, что для

многих это просто хобби,
но есть среди мастеров ас�
социации и те, которые мо�
гут и хотят зарабатывать
своим творчеством, потому
как каждая вещь, сделанная
вручную, по меньшей мере,
неповторима и этим уни�
кальна.

Приятным сюрпризом
для всех участников данной
выставки стало известие
о том, что молодой худож�
ник Идрис Фаргиев (на
снимке) решил подарить
музею краеведения свою
авторскую работу — карти�
ну, написанную в редком
стиле лепки. Мы познако�
мились с Идрисом и пого�

ворили о его творческом
пути и планах на будущее.

«Ещё в школе я очень
любил рисовать и поэтому
пошел учиться в институт
искусств, — говорит Ид�
рис, — но в один момент в
моей судьбе произошел та�
кой резкий поворот, и я стал
работать в силовых органах.
Ответственная работа и
служба в рядах МВД отни�
мали много времени, и я не
мог, как хотел бы, занимать�
ся живописью. Но всё же
умудрялся хоть изредка пи�
сать для себя, для души.
Очередной судьбоносный
поворот снова изменил мои
трудовые планы: полтора
года тому назад я попал
в ДТП и в течение несколь�
ких месяцев был прикован
к постели. За это время
единственным моим жела�
нием было снова взяться
за кисти и краски».

Надо сказать, что Идри�
су Курейшевичу вскоре уда�
лось осуществить свою
мечту, и любую свободную
минутку он стал уделять
рисованию. И на удивление
всем, он стал поправляться

быстрее, потому как твор�
чество придавало ему до�
полнительный стимул на
скорейшее выздоровление.
Сейчас Идрис чувствует
себя хорошо, продолжает
творить и радовать своих
поклонников новыми рабо�
тами.

«Меня несказанно раду�
ет, когда мои картины нра�
вятся людям, — говорит
Идрис, — и поэтому я ста�
раюсь не подводить их».

Как мы знаем, такой вид
декоративного искусства,
как бисероплетение, давно
уже перестал быть редкос�
тью для прикладников и до
сих пор является одним из
популярных занятий многих
мастеров, к числу которых

относится и Малика Альди�
ева, которая состоит в ко�
манде ремесленников Ингу�
шетии уже больше года.
Занимается Малика изго�
товлением различных цве�
точных композиций из би�
сера и фоамирана, также
из�под её «очумелых ручек»
выходят разные замыслова�
тые украшения, которые в
основном предназначены
для молодых девушек.

« Я с у д о в о л ь с т в и е м
встретила предложение
принять участие в этой вы�
ставке, — говорит Малика
Магомедовна, — тем более
что к этому времени у меня
появилась целая компози�
ция цветов во главе с гиган�
тской розой, а также изде�
лия из бисера и дерева».

Рассказывая о своем
творчестве, молодая масте�
рица отметила, что не прин�
ципиально, чем конкретно
занимается ремесленник,
главное, чтобы это радова�
ло глаз и привлекало внима�
ние людей.

«Лично мне достаточно
увидеть что�то красивое,
и я тут же в голове сохраняю
этот образ и передаю его
через замысловатые подел�
ки», — говорит Малика.

Без сомнения, зрители,
посетившие эту выставку,
получили высочайшее эсте�
тическое наслаждение
и унесли с собой частичку
души, которую каждый из
мастеров вкладывал в свои
произведения. Давайте же
пожелаем им ещё больше�
го вдохновения, терпения
и новых творческих удач в
будущем!

М. ОЗДОЕВА.
Газета «Ингушетия».

ОТКРЫВАЯ пресс�кон�
ференцию, Сергей Василь�
евич кратко охарактеризо�
вал для представителей ре�
гиональных СМИ ситуацию с
новой коронавирусной ин�
фекцией (2019�nCoV) в Ки�
тае и отметил, что на сегод�
няшний день как в РФ в це�
лом, так и в КЧР в частности,
приняты все меры для того,
чтобы не допустить распро�
странения на нашей терри�
тории этого заболевания.

Так, в Карачаево�Черке�
сии разработан региональ�
ный план организационных и
санитарно�эпидемиологи�
ческих профилактических
мероприятий по предупреж�
дению распространения ко�
ронавирусной инфекции.
Создан специальный штаб,
контролирующий его испол�
нение и координирующий
действия соответствующих
служб и ведомств, который
возглавил председатель
Правительства КЧР.

 С 26 января по 4 февра�
ля на территорию нашей
республики из КНР прибыли
девять человек. Все эти
люди находятся под меди�

Актуально!

Коронавируса
в республике нет!

Крим-инфо

В МИНУВШУЮ пятницу, 7 февраля, главный госу!
дарственный санитарный врач по КЧР, руководи!

тель Управления Роспотребнадзора по КЧР Сергей
Бескакотов и министр здравоохранения КЧР Казим
Шаманов дали в конференц!зале Управления Роспо!
требнадзора по КЧР пресс!конференцию. Поводом
для нее послужили муссируемые в республике слухи
о вспышке в КЧР новой коронавирусной инфекции.

цинским наблюдением (срок
наблюдения � 14 дней). Их
состояние вполне нормаль�
ное и не вызывает у медиков
опасений. Но меры предос�
торожности не помешают!

� Я могу с полной ответ�
ственностью заявить, � ска�
зал министр здравоохране�
ния КЧР Казим Шаманов, �
что на территории нашей
республики сегодня нет ни
одного человека с диагно�
зом «коронавирусная ин�
фекция». Поверьте, если бы
у нас появилось хоть малей�
шее подозрение на заболе�
вание хоть одного челове�
ка, об этом знала бы уже вся
республика. И не по слухам.
А потому, что введение ка�
рантина предусматривает
ограничения населения в
передвижениях, в проведе�
нии массовых мероприятий
и многое другое. А у нас
сегодня даже лечебные уч�
реждения, все без исключе�
ния, работают в штатном
режиме. В них нет каранти�
на даже по гриппу.

Посмотрите, сегодня в
РФ зарегистрировано все�
го два случая заболевания
коронавирусной инфекци�
ей � по одному человеку в
двух регионах. И об этом
знает вся страна! Это ли не

показатель, насколько се�
рьезно отношение к этой
инфекции в РФ.

� Да, санитарно�эпиде�
миологическая ситуация се�
годня в республике спокой�
ная, � продолжал Казим Аз�
реталиевич, � но мы пред�
принимаем все меры, чтобы
в случае угрозы инфекция не
застала нас врасплох. Мы
проводим совещания, уче�
ния, отрабатываем алгоритм
действий в случае экстрен�
ной ситуации, чтобы защи�
тить население от угрозы за�
ражения. Например, в ходе
учений наши медики на вре�
мя одеваются в противочум�
ные костюмы, обрабатыва�
ются машины, отрабатыва�
ются все нюансы транспор�
тировки условных больных...
В ходе учений мы провери�
ли, за какое время мы мо�
жем полностью освободить
инфекционную больницу
для принятия больных с ко�
ронавирусной инфекцией
(всего два часа!), за какое
время можем освободить
для них другие близлежа�
щие больницы... Кому�то
может показаться, что мы
перебарщиваем. Но наша
позиция такова: лучше сде�
лать больше, чем недорабо�
тать! Но, повторяю, это все
меры предосторожности!
Реальной угрозы у нас нет.

Был поднят на пресс�
конференции и «аптечный»
вопрос. Как сообщил ми�
нистр здравоохранения
КЧР, в республике ведется
мониторинг цен на меди�
цинские маски и противови�

русные препараты. В случае
завышения цен данные по
этим аптекам будут переда�
ваться в прокуратуру и ан�
тимонопольное управле�
ние. Меры к спекулянтам
будут приниматься самые
жесткие, вплоть до лишения
аптек лицензий. Кстати, как
сказал Казим Азреталие�
вич, несколько таких аптек
в республике уже выявлено.

 К слову, о медицинских
масках. Говоря о мерах про�
филактики коронавирусной
инфекции, а также гриппа и
ОРВИ, Сергей Бескакотов
отметил полную бесполез�
ность использования таких
масок на свежем воздухе.
«Не надо ходить по аптекам
и скупать эти маски, проти�
вовирусные препараты
впрок, � порекомендовал
Сергей Васильевич, � не
надо создавать ажиотаж.
Лучше чаще мыть руки, про�
ветривать помещения...»

В завершение пресс�
конференции журналисты
поинтересовались эпидси�
туацией по ОРВИ и гриппу.
Как сказал Сергей Василье�
вич, на сегодняшний день
она в республике спокойная.
Эпидпорог заболеваемости
незначительно (на 2�3%)
превышен только в г. Чер�
кесске среди детей школь�
ного и дошкольного возрас�
та. Но ожидается, что пла�
новые школьные каникулы,
отметил С. Бескакотов, из�
менят и здесь ситуацию к
лучшему.

В завершение пресс�
конференции К. Шаманов и
С. Бескакотов призвали на�
селение к спокойствию и
настоятельно посоветовали
доверять не слухам и фей�
ковым новостям в соцсетях
и «желтой прессе», а только
информации из официаль�
ных источников.

Татьяна ИВАНОВА.

НАРУШИЛИ ЗАКОН ПОВТОРНО
30 января группой дознания МО МВД России «Адыге�

Хабльский» в отношении семи жителей Адыге�Хабльско�
го района возбуждены уголовные дела по признакам пре�
ступления, предусмотренного ст. 215.3 УК РФ (самоволь�
ное подключение к нефтепроводам, нефтепродуктопро�
водам и газопроводам либо приведение их в негодность).
Мера пресечения не избиралась.

Данные факты были выявлены газоснабжающей орга�
низацией, которая обратилась в полицию. Установлено,
что трое жителей а. Вако�Жиле и четверо жителей аулов
Эрсакон, Ново�Кувинск, Абаза�Хабль, Старо�Кувинск са�
мовольно подключились к системе газоснабжения. Ра�
нее их уже привлекали к административной ответствен�
ности за аналогичные деяния, но они нарушили закон
повторно.

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!
30 января в дежурную часть ОМВД России по г. Чер�

кесску обратилась с заявлением местная жительница. На
ее мобильный телефон позвонил неизвестный, который
представился работником одного из банков. Со слов за�
явительницы, мужчина предложил ей активизировать
бонусы, но она отказалась. Спустя непродолжительное
время с ее банковской карты были списаны денежные

средства в сумме 100 тысяч рублей. По данному факту
сотрудники ОВД проводят проверку.

1 февраля в дежурную часть МО МВД России «Карача�
евский» обратилась с заявлением 18�летняя местная жи�
тельница. Она рассказала полицейским, что 29 января
увидела на одном из сайтов объявлений сообщение о
продаже мобильного телефона. Девушка начала перепи�
сываться с владельцем объявления и договорилась, что
купит данный телефон, а последний отправит его по по�
чте. Затем потерпевшая со своей банковской карты пере�
вела денежные средства в размере 27694,5 рубля вла�
дельцу телефона, который не выполнил условия договора
и перестал выходить на связь.

БЕЗ РЕГИСТРАЦИИ
2 февраля сотрудниками МВД по КЧР совместно с ОУУП

МО МВД России «Зеленчукский» выявлено 6 фактов осу�
ществления предпринимательской деятельности без го�
сударственной регистрации в качестве индивидуального
предпринимателя или юридического лица. Полицейски�
ми в отношении правонарушителей составлены 6 админи�
стративных протоколов по признакам правонарушения,
предусмотренного статьей 14.1 КоАП РФ (осуществление
предпринимательской деятельности без государственной
регистрации или без специального разрешения).

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам пресс!

службы МВД по КЧР.


